LO RURAL EN REDEFINICIÓN. APROXIMACIONES Y ESTRATEGIAS DESDE LA GEOGRAFÍA

Hortensia Castro y Mariana Arzeno (coordinadoras). Editorial Biblos. Colección Claves para la Formación Docente. Buenos Aires. 2018, 349 pp.

Los estudios rurales a lo largo del tiempo, se van nutriendo por las nuevas dinámicas que el campo disciplinar comienza a adquirir en relación a los nuevos actores y agentes que se ven involucrados. En estos espacios, van a convivir diferentes lógicas de producción vinculados a la existencia del agronegocio y a la persistencia de la agricultura familiar; como también espacios de conflictos vinculados a la cuestión de la tierra y a la lucha de los pueblos originarios. Además, se comienzan a evidenciar casos en donde se llevan a cabo estrategias de promoción del turismo rural para promocionar nuevas fuentes de ingreso para las comunidades locales.

Todo este contexto previo sirve de sustento para poder comprender cómo fue mutando y enriqueciéndose el concepto de "rural" en relación a los diferentes procesos que le tocó transitar con el devenir del tiempo. Sumado a esto, las crisis socio económicas también van a plasmar sus huellas en el territorio rural actual.

En este marco, se registra una expansión de nuevos actores y usos no agrarios en los espacios rurales; como ser los turísticos y los residenciales de origen urbano. Todo esto lleva a que los espacios rurales, por las nuevas dinámicas y lógicas de producción, se conviertan en territorios complejos y heterogéneos. El presente libro, realiza un recorrido por los diferentes tópicos emergentes en la realidad rural, contemplando casos particulares en donde estas manifestaciones son relevantes para su análisis y enriquecimiento a la Geografía Rural.

En el libro "Lo Rural en redefinición. Aproximaciones y estrategias desde la Geografía" se encuentran los resultados de las inquietudes surgidas en la cátedra de Geografía Rural de la UBA en relación a la selección de contenidos, elaboración de actividades y de debates surgido con los diversos estudiantes que transitaron el trayecto formativo de la materia. Es así, que el presente libro se encuentra organizado en cinco partes; cada una de ellas contempla algún aspecto específico de la mirada de lo rural, en la actualidad.

La primera parte, se encuentra organizada en las "Miradas sobre lo rural" en donde se problematizan los diferentes aspectos del sentido de lo rural. En este caso, se contemplan abordajes vinculados a los debates que surgieron en torno al concepto de ruralidad y a la tradicional dicotomía entre campo-ciudad. En tal caso, se habla de una revitalización de los espacios rurales en torno a la reestructuración agraria, la expansión del agronegocio, la promoción del turismo rural, la defensa de la agricultura familiar y las políticas vinculadas al desarrollo rural. De tal manera, se resignifica la tradicional idea del campo como signo del atraso.

Además, en esta primera parte se contemplan los aportes de la geografía del género como abordaje de la identidad rural y aspectos vinculados a la geografía agraria en Argentina. En el primer caso, aborda lo rural desde una perspectiva de género y reflexiona sobre sus potencialidades en relación al análisis de las mujeres en la diversificación de las actividades rurales. Las autoras realizan su estudio en la ruralidad España, ya que en este territorio se puede evidenciar la encrucijada de dos temas relevantes: por un lado, el papel de la mujer en la diversificación de las actividades rurales y por el otro, al estudio de las identidades de las mujeres en el medio rural.

En el siguiente caso, se propone un acercamiento a lo rural entendido como una geografía agraria para ofrecer un análisis de su estructura socioterritorial en los ámbitos pampeano y extrapampeano de la Argentina. En el mismo, se persigue la idea de que el campo argentino está organizado sobre la base de tecnología avanzada que se adapta a los cambios vinculados a la flexibilidad y adopta sistemas de producción y manejo de factores que hacen que el volumen de la producción aumente en forma constante. En el caso de la economía pampeana, se presenta un análisis vinculado a la agricultura (principalmente de la soja frente a los cultivos tradicionales en la región) y a la ganadería (intensiva y extensiva). En el caso de la economía extra pampeana, se destaca la presencia de las economías regionales en casos puntuales como la caña de azúcar en Tucumán, Salta y Jujuy; los frutales en Mendoza y Río Negro; la yerba mate y el té en Misiones y Corrientes; que se caracterizan por ser economías muy variables y sujetas a la variabilidad económica.

En la segunda parte del libro, titulado "*Territorio y territorialidad: lo rural en tensión*", se presentan tres capítulos en donde se abordan "El concepto de territorio y sus usos en los estudios agrarios", "El análisis de conflictos territoriales" y la "Red regional gaucha a partir del proceso de migración sureña en Brasil". En líneas generales, en esta parte se contemplan discusiones teóricas y empíricas en el campo donde entran en juego cuestiones vinculadas al poder, las políticas públicas y el desarrollo.

En el capítulo vinculado a la cuestión territorial, está organizado en tres ejes para su análisis: el primero se basa en los procesos de territorialización del capital, asociado al avance de una agricultura tecnificada vinculada a las actividades de exportación; el segundo eje se refiere a las migraciones, territorio e identidad territorial; y el tercero, vinculado a conflictos territoriales como los movimientos sociales o la implementación de políticas públicas. En otras palabras, busca mostrar la riqueza del concepto de territorio en sus múltiples dimensiones.

En el siguiente apartado, se realiza un abordaje exhaustivo sobre los conflictos territoriales con el propósito de reconstruir el proceso de indagación que se llevó adelante para el estudio de dos conflictos territoriales (San Carlos-Salta y Noreste de Misiones), centrando la atención en el proceso que va desde una determinada problematización a partir de un marco teórico, al referente empírico y la construcción de datos. El análisis se va estructurando en función de opciones metodológicas que guiaron el transcurso de la investigación y las conclusiones a las que el propio análisis arribó.

El tercer y último capítulo dentro de la segunda parte del libro, se basa en recuperar aspectos de la migración sureña en Brasil. En este caso, se recupera el concepto de territorio para el análisis de la trayectoria de los gauchos hacia el noreste del país ya que constituyen múltiples territorialidades en función de su inserción económica y social dentro del mundo globalizado. Además, se realiza una distinción entre los guachos tradicionales y los gauchos modernos, lo que da cuenta de la manera en que van construyendo y reproduciendo su cultura en el territorio inserto.

La tercera parte del libro se focaliza principalmente en las "Movilidades y arreglos espacio-temporales en el campo", en donde se analizan dos casos: la movilidad espacial de la población rural y agrícola, y el empleo agrario en Argentina desde la organización espacio-temporal del trabajo y del capital. En este apartado, se exploran diversos abordajes de los desplazamientos de personas y del capital. El primero de ellos, realiza aportes vinculados a las perspectivas teóricas y metodológicas de la movilidad espacial relacionados con la nueva ruralidad y en ello se focaliza, principalmente en analizar las diferentes formas de la movilidad espacial teniendo en cuenta, las migraciones temporales y las pendulares que lleva a cabo la población rural de Argentina.

En el segundo caso, se analiza la relación entre las estrategias laborales de los trabajadores agropecuarios y las de contratación de las empresas y sus respectivas movilidades espaciales; focalizado principalmente en los "nuevos trabajadores transitorios". Este capítulo se encuentra organizado de manera tal que realiza un panorama general

sobre las transformaciones sufridas por el empleo agrario transitorio en Argentina, principalmente en la región pampeana. Además, de las relaciones y estrategias que llevan a cabo los trabajadores y los modos de contratación de las empresas agrarias. Esto permitió que se realice un estudio de caso de los nuevos trabajadores transitorios del agro pampeano.

La cuarta parte del libro, denominada "La producción y el consumo de la ruralidad" se organiza en desplegar tres situaciones vinculadas a las áreas rurales y el patrimonio histórico-cultural; la valoración turística del campo y; lo rural como distinción: procesos y debates en torno a la promoción de indicadores geográficos. Estas tres situaciones representan la forma en que participan de la producción de lo rural como un lugar de consumo, así como las transformaciones y tensiones que emergen en torno a ella.

En el caso que corresponde a "Las áreas rurales y el patrimonio histórico-cultural", presenta un estado del arte sobre los procesos de activación patrimonial asociados a las formas turísticas y residenciales de valoración del campo. Donde se manifiesta que los proyectos de turismo rural son una vía para superar las crisis que acarrean en el campo. En este capítulo se van a presentar los criterios de categorización del patrimonio rural, los programas implementados por los gobiernos nacionales de diferentes países que participan en los procesos de patrimonialización.

En el siguiente caso, vinculado a "La valoración turística del campo" se realiza un análisis de los principales enfoques académicos que entran en juego en la relación turismo-desarrollo rural. En este contexto emergen nuevos agentes económicos y actividades como el turismo, vinculadas al espacio rural. Lo que se permite vislumbrar en este artículo es la relación entre la práctica turística y el espacio rural, para poder conseguir la valoración turística del campo.

Por último, el capítulo que se focaliza en presentar "Lo rural como distinción: procesos y debates en torno a la promoción de indicadores geográficos", se concentra en las políticas de promoción de los productos agrarios con el fin de analizar sus características y efectos socio territoriales, con eje en los autores que la protagonizan y las prácticas y discursos que utilizan. El artículo se concentra en las políticas de promoción de productos agrarios teniendo en cuenta el caso argentino para analizar los indicadores geográficos vinculados a la obtención de alimentos y promoción de actividades turísticas.

La quinta y última parte del presente libro, se titula "Fuentes y técnicas de análisis" y se encuentra organizada en dos capítulos. Este

segmento del libro, se concentra en presentar la discusión de algunos instrumentos de uso frecuente en los estudios rurales, como las estadísticas agropecuarias y las entrevistas. En el primer caso, vinculado a la "Información agropecuaria y producción de datos: disponibilidades y alcances" examina algunas tendencias vinculadas a la conceptualización y al relevamiento de información estadística. En el caso particular, se presenta el caso argentino y las diferentes estrategias que se llevaron a cabo para la recolección de datos. Se destaca que los principales problemas que acarrea la producción de la información se vincula a su carácter multidimensional y, se analiza de manera particular, los censos observándose agropecuarios У las encuestas. características especificidades en relación a los datos registrados, sus usos, alcances y técnicas implicadas en la elaboración de estadísticas agropecuarias en Argentina.

En el último capítulo, "La entrevista como práctica/proceso espacial" se intenta recuperar algunas discusiones teóricas sobre la técnica de la entrevista y ciertas cuestiones básicas de la geografía (espacio, territorio, lugar) para poder definir y problematizar su dimensión espacial. En el mismo, se realiza un recorrido sobre la producción teórica acerca de las entrevistas y se intenta articular los aspectos vinculados a la entrevista como práctica y al mismo tiempo como proceso espacial.

En síntesis, el libro presenta un mosaico de situaciones complejas y al mismo tiempo particulares que mantienen al lector atento a los diversos artículos presentados. Es necesario destacar el orden en que fueron organizados los capítulos ya que le proporciona al lector un hilo conductor que le permite ir vinculando y ampliando el bagaje pertinente en lo que respecta al objetivo y tema central del libro. Además, los artículos que se presentan en este libro, realizan grandes contribuciones a la nueva mirada de la ruralidad en el contexto actual, que se basa en ir derribando las barreras teóricas que su conceptualización tradicional le otorgó. Incorporar temáticas emergentes de la ruralidad al campo científico, es abrir un abanico a disímiles situaciones que en el agro actual se pueden encontrar.

María Jimena Ale

Instituto de Estudios Geográficos "Dr. Guillermo Rohmeder" Facultad de Filosofía y Letras- UNT